

Doctora María Elisa Velásquez

Maestra Ethel Correa

DIRECCIÓN DE ETNOLOGÍA Y ANTROPOLOGÍA SOCIAL - INAH

mavelaz@prodigy.net.mx

ethelcorrea@yahoo.com

### Introducción

Uno de los grupos humanos de nuestro país que menos atención ha recibido por parte de los antropólogos e historiadores es el de la población de origen africano, no obstante que su cantidad en la época colonial era relevante y superior a la de los propios españoles, si contamos en su número no sólo a los africanos propiamente dichos sino también a aquellos, como mulatos o zambos, que eran fruto del mestizaje de la población negra con la población blanca e indígena.

La tendencia predominante entre los estudiosos ha sido la de restar importancia al impacto de la población negra en la construcción de nuestra nacionalidad, bien porque han estimado que su número no era relevante, bien porque según ellos, la inmigración de población de origen africana fue demasiado reciente (hacia el siglo XIX) como para haber incidido de manera profunda en la idiosincrasia del mexicano.

Ahora bien, gracias a los estudios pioneros de Gonzalo Aguirre Beltrán sobre la población de origen africano en México, estudios que se apoyan en documentos de la época colonial guardados en el Archivo General de la Nación y otros archivos del país, se ha demostrado la falsedad de ambas hipótesis, pues está claro que desde mediados del siglo XVI la importación de población de origen africano a la Nueva España, en calidad de esclavos, fue muy grande, superó, como acabamos de decir, el número de los propios españoles. Gracias a sus estudios, la investigación sobre la población de origen africano en México comenzó a tener cierta presencia en los estudios históricos y etnográficos. Estos trabajos destacaron, entre otras cosas, la importancia de este grupo en la historia de México y abrieron nuevas perspectivas para futuras investigaciones sobre diversas temáticas.

A lo largo de los últimos 10 años, los estudios sobre este tema han aumentado significativamente; investigaciones regionales recientes han diversificado los enfoques en problemáticas tales como: esclavitud, relaciones interétnicas, movilidad social y económica, demografía, estudios de género, herencias culturales, y presencia de los afromexicanos actuales.



Los tres reyes de oriente, de Anna María Plá

A pesar de esta larga trayectoria no habían existido espacios apropiados para el conocimiento y el análisis de los distintos proyectos de investigación que cada uno de los estudiosos abordaba aisladamente.

Un grupo de investigadores sociales del Instituto Nacional de Antropología e Historia, adscritos a la Dirección de Etnología y Antropología Social, convencidos de la necesidad e importancia de analizar la presencia de la población de origen africano en México y de crear vínculos académicos y culturales entre México y otros países que comparten la misma problemática, formaron desde 1997 un seminario académico con el propósito de crear un espacio de intercambio interdisciplinario para el análisis de las investigaciones hasta ahora realizadas, así como para la reflexión de los retos y perspectivas que enfrentan actualmente dichos estudios, con el fin de establecer proyectos comunes. Con este objetivo se convocó a distintos especialistas del tema tanto de los centros regionales del INAH como de otras instituciones de investigación tales como la Escuela Nacional de Antropología, la

Universidad Nacional Autónoma de México, El Colegio de México y universidades estatales como las de Guanajuato, Veracruz y Guerrero.

### Objetivos Generales del Seminario

1. Convocar e invitar a investigadores de varias disciplinas, en particular historiadores y antropólogos interesados en los estudios sobre población de origen africano en México, a conformar un seminario académico.
2. Crear un espacio de reflexión y análisis entre los investigadores del Instituto Nacional de Antropología e Historia, así como de otros pertenecientes a distintas instituciones nacionales e internacionales de investigación, sobre problemáticas relacionadas con los estudios sobre la población de origen africano en México.
3. Conocer e intercambiar experiencias académicas para la discusión metodológica e interpretativa de las diversas perspectivas en torno a los estudios afromexicanos.
4. Desarrollar proyectos de investigación interdisciplinarios entre los distintos investigadores e instituciones en relación con la temática, para la realización conjunta de

publicaciones, participación en congresos y otras actividades de difusión.

### Organización, desarrollo y aportes

Actualmente el seminario, conformado por cerca de 15 investigadores de distintas instituciones, realiza cuatro reuniones al año, con duración de dos días cada una de ellas. En dichas sesiones académicas se presentan y analizan proyectos de investigación, se discuten textos sobre la temática y se dictan ponencias de especialistas relacionadas con los proyectos que los participantes del seminario llevan a cabo. Los temas de investigación hasta ahora considerados han sido: demografía, género, familia y vida cotidiana, esclavitud y trabajo, mestizaje y movilidad social o económica, manifestaciones culturales, resistencia e integración, identidad y alteridad e historiografía.

Como un primer paso para vincular las investigaciones de México con otros países, en particular africanos, el seminario organizó en noviembre de 1997 un Simposio Internacional, con el objeto de realizar un balance sobre los estudios históricos, antropológicos y etnológicos de la población de origen africano en México hasta ahora realizados, así como de analizar los retos y las perspectivas que dichas investigaciones enfrentan desde el punto de vista de la discusión metodológica e interpretativa. También fue propósito de este simposio desarrollar mecanismos de intercambio entre instituciones nacionales y extranjeras para futuros proyectos académicos. Lo que distinguió a esta reunión, de otras realizadas en México, fue la participación de historiadores y antropólogos del continente africano, así como de especialistas norteamericanos, que aunque se habían interesado en la temática africana en México, no habían intercambiado en una discusión sus experiencias con los investigadores mexicanos.

La presencia de investigadores africanos en dicho simposio fue de vital importancia para la reflexión sobre las aportaciones que pueden ofrecer los estudios que actualmente se realizan en países como Gabón, Angola, Senegal, o los que se llevan a cabo en México u otros países de América Latina y Norteamérica. Una de las contribuciones centrales en este sentido fue precisamente que la interpretación de muchos acontecimientos históricos, fenómenos sociales ó prácticas culturales, entre ambos continentes, casi siempre han estado permeados por la óptica occidental, sin un intercambio directo entre investigadores americanos y africanos. También fue interesante comprobar que las metodologías que se llevan a cabo en ambos continentes para el desarrollo de investigaciones sociales, pueden ser complementarias e incluso creativas para nuevas y distintas formas de aproximación al conocimiento.

Gracias a este encuentro, se establecieron las bases para llevar a cabo un convenio académico y cultural entre el Instituto Nacional de Antropología e Historia y la Universidad Omar Bongo de Gabón. Las propuestas de trabajo para ese Convenio, algunas de las cuales ya se realizaron, son:

1. Impulsar el intercambio de experiencias académicas con una perspectiva histórica y antropológica entre investigadores del INAH (seminario) y la Universidad Omar Bongo, Gabón, a través de un seminario

taller, con las siguientes líneas de investigación:

- esclavitud
- relaciones de género
- rituales funerarios
- familia y parentesco
- trabajo
- manifestaciones culturales

En este seminario taller, tres investigadores del INAH viajarían a Gabón para exponer el resultados de su investigación a los especialistas locales y, a su vez, tres profesores de la Universidad de Gabón vendrían a México para impartir talleres sobre las temáticas antes señaladas. (Viajaron a Gabón ya quienes esto suscriben y dos investigadores de ese país vinieron a México).

2- Una publicación conjunta de artículos entre investigadores de ambas instituciones, en las cuales se expondrían los resultados de sus estudios. Las temáticas a tratar serían las señaladas anteriormente.

3- Organizar un foro académico con una temática común para intercambiar reflexiones entre investigadores del seminario del INAH y profesores de la Universidad de Gabón. Esto se realizará proponiendo una red de intercambio académico en internet, a través de la cual podrían conocerse los proyectos de investigación que se llevan a cabo y discutirse temáticas que interesan a los involucrados. Esta red podría ampliarse a otras instituciones tanto de México como de Gabón, y a otras instituciones de América Latina y Norteamérica.

4- Colaboración y participación en la planeación de exposiciones o coloquios sobre el tema de la presencia de la población africana en México, en particular de las culturas bantúes y de las características de la diáspora africana.

Los resultados del simposio y del trabajo académico del seminario también han sido presentados en otros foros internacionales, como el que se llevó a cabo en Suecia, Estocolmo, en el marco del Encuentro sobre Perspectivas Africanas de Desarrollo y Cooperación Cultural, organizado por la UNESCO en 1998.

Cabe destacar que como parte de las actividades del Seminario se elaboró una propuesta para la creación de una colección editorial en el INAH, destinada a publicar exclusivamente obras relacionadas con la población de origen africano. La propuesta se presentó ante la Comisión Central Dictaminadora de Publicaciones del INAH, con el apoyo de la Coordinación Nacional de Antropología, donde no sólo fue aprobada, sino particularmente bienvenida. Más tarde, se sometió a la consideración de la Dirección General del INAH y quedó aprobada. En la actualidad, la Coordinación de difusión ya trabaja en el diseño de la colección y de sus diversas series. La primera obra que se publicará en esta nueva colección, para la que se ha propuesto el nombre de Colección Africanía, será las memorias del simposio internacional realizado en 1997.

### Metas del Seminario

1- Ampliar las perspectivas de análisis e interpretación de las investigaciones que realizan los investigadores de varias instituciones de México sobre la población de origen africano y las que llevan a cabo estudios de diferentes instituciones de África, América Latina y Norteamérica sobre dos aspectos principales:

- a) las características de la diáspora africana durante el periodo colonial.
- b) la situación actual de la población de origen africano en México y en otros países del hemisferio americano.

